MILITARES DESTACADOS EN LA HISTORIA DE MÉXICO (2)

Por: Magdalena García Ramírez

My Of: De acuerdo a lo anotado en el artículo Militares destacados en la historia de México (1), en esta parte 2 comentaré sobre los 5 generales que participaron en la Revolución Mexicana de los 6 que aparecen en la emisión del año 1997.

Militares destacados en la historia de México (2ª. parte): Los Revolucionarios .-

Antecedentes.-

1) La República restaurada.-

Una vez expulsados los franceses (en 1867), se restauró la República en el marco de un país convulsionado y con muchos problemas por resolver; Benito Juárez fue reelecto para un nuevo período presidencial, de 1867 a 1871; al concluir su mandato había dos candidatos esperando sucederlo: Sebastián Lerdo de Tejada (1y2) y el general Porfirio Díaz, pero Juárez buscó ser reelecto para el período 1872-1876, Porfirio Díaz proclamó en su contra el Plan de La Noria en 1871 y tomó las armas, fue derrotado, así Juárez inicia otro período presidencial, pero fallece siendo presidente de la República en julio de 1872 (3), Sebastián Lerdo de Tejada asume de manera interina la presidencia por mandato de ley y se convoca a elecciones enfrentándose Lerdo y Díaz, el triunfador fue Lerdo de Tejada e inició su mandato 1872-1876; al llegar 1876 Lerdo es reelecto y asume el poder en septiembre de ese año, pero su gobierno se tambalea por revueltas armadas, Díaz proclama el Plan de Tuxtepec con el lema Sufragio efectivo, no reelección y para noviembre 23 de ese año toma posesión en su primer período presidencial: 1876-1880, Lerdo huye del país. En 1880 Díaz entrega el poder a su compadre Manuel González, electo para el período presidencial 1880-1884. El 1 de diciembre de 1884 Porfirio Díaz recupera el poder, el lema de su Plan de Tuxtepec queda como promesa incumplida y se inicia el Porfiriato (4), en que durante 27 años continuos el eterno candidato y el eterno ganador será Porfirio Díaz.

2) El Porfiriato.-

my my

Este período es considerado, por la mayoría de las fuentes consultadas que inicia en 1876 (inicio del primer período presidencial de Díaz) y no desde que se reelige por primer ocasión, en 1884, considero que es irrelevante decidir cuál es el inicio. Lo relevante de este período es que "no existe en la historia de México otro período identificado con un solo hombre" (5). "Díaz logró el control del Ejército, con la eliminación y la separación de los caudillos y la exclusión de los grandes mandos"; reestructuró al ejército, modernizó su armamento y promovió la industria militar y la educación tanto para la tropa como para la formación de oficiales. Se construyeron 20,000 kilómetros de vías férreas, el telégrafo cubrió todo el país, atrajo inversión extranjera y desarrollo de la industria nacional, de tal manera que en todo el período que va desde 1884 hasta 1911 el "Valor del comercio exterior" fue positivo para México, las exportaciones realizadas fueron mayores a la importaciones (6). En el aspecto financiero el país recobró la confianza mundial y por lo tanto la posibilidad de obtener créditos del exterior. Los aspectos políticos y sociales fueron descuidados: políticamente no había posibilidad de elegir gobernantes ni locales ni federales, el presidente decidía quién gobernaba y los que se rebelaban eran reprimidos, en el aspecto social la clase trabajadora no contaba con jornadas laborales adecuadas, ni buenos salarios lo que afectaba a ellos y sus familias, lo mismo para los trabajadores del campo. Aunque hubo avances en le educación, el 80% de la población era analfabeta. On the

hun.

My Whi

La Revolución Mexicana.-

El 20 de noviembre de 1910 da inicio, oficialmente, la lucha armada para derrocar al gobierno de Porfirio Díaz. Díaz renuncia a su cargo en mayo de 1911 y sale del país... la solución a los problemas no estaba cerca de ser alcanzada, el país vivió muchos años entre enfrentamientos armados, traiciones, saqueos, asesinatos y muerte. La primera etapa, el Maderismo, tuvo como objetivo derrocar el gobierno de Porfirio Díaz para lograr un Sufragio efectivo no reelección; va de fines de 1910 hasta el asesinato de Francisco I. Madero, primer presidente electo democráticamente después de la caída de Díaz, y del vicepresidente José María Pino Suárez, en febrero de 1913. La segunda etapa es la lucha armada contra el usurpador del poder presidencial, Victoriano Huerta, quien encabezó la revuelta armada que terminó con la muerte del presidente Madero; el gobernador del estado de Coahuila Venustiano Carranza, y a los pocos días el gobernador del estado de Sonora, José Maytorena se declararon en contra de Huerta, también Francisco Villa y otros líderes regionales, se unieron todos con un mismo objetivo, derrocar a Huerta, lo cual sucedió en julio de 1914. Carranza había emitido el Plan de Guadalupe, desde marzo de 1913 y en él establecía como prioridades derrocar a Huerta y reestablecer el orden constitucional, Carranza seria el primer jefe del ejército constitucionalista y encabezaría el poder ejecutivo de forma interina, una vez derrotado Huerta, para llamar a elecciones y se procedería a elaborar una nueva constitución. La tercera etapa es la lucha de facciones, inicia en 1914 cuando ya se podía proceder a reestablecer el orden constitucional; en esta etapa, los grupos que se aliaron contra el usurpador Victoriano Huerta, se volvieron antagónicos y siguió la lucha armada. El distanciamiento de los zapatistas y villistas de Carranza llevó a Carranza al intento de lograr un entendimiento con la Convención de Aquascalientes, celebrada desde octubre a noviembre de 1914, se considera la reunión más representativa de la Revolución; el objetivo de unificación de las facciones no se logró e incluso la Convención nombró un presidente de la República y desconoció a Carranza, Carranza no aceptó esa decisión y siguieron los enfrentamientos armados durante 1914 y 1915 y los cambios políticos, y se multiplicaron los líderes regionales. Carranza traslada su gobierno al puerto de Veracruz, logra dominar la mayor parte del país, regresa a fines de 1915 a Ciudad de México, victorioso, e inicia la cuarta etapa la de los constitucionalistas. Carranza promueve un Congreso Constituyente y se eligen los diputados; el Constituyente inicia sus sesiones el 1 de diciembre de 1916 en la ciudad de Querétaro y la nueva Constitución se promulga el 5 de febrero de 1917, al día siguiente se convoca a elecciones de diputados y senadores y de presidente de la República. Carranza toma posesión como presidente de la República en mayo de 1917. Lograr orden, paz y estado de derecho fueron intentos que no acabaron de fructificar y Carranza es asesinado en mayo de 1920.

¿Acabó la Revolución en 1917, ó en 1920 ó cuándo? Es una pregunta sin respuesta; poco a poco, en un proceso de largos años, y aún con abusos y derramamiento de sangre el país se fue encaminando a su estabilidad.

Cinco generales, entre muchos, que participaron en las diferentes etapas de la Revolución Mexicana tuvieron lugar de honor en esta mini serie de estampillas postales de 1997, veremos por qué...

REVOLUCIÓN 1790 18	00 1810 1820 18	30 1840 1850	1860 1870 188	0 1890 1900	1910 1920	1930 1940	1950 196	60 1970
Felipe Ángeles								
Jacinto Treviño			<i>),</i>					
Cándido Aguilar			9					
Joaquín Amaro								
Francisco L. Urquizo				72				7
	1/)	(1) Total de s	su vida, (2) vida mi	litar				77
(1) (2)	(1)	= activa		4	7-			4
7/2		4			2			
COLUMNAS:		1						
Independencia (1810-1821)	C 4946)	CAX	1941.		. 0			
Invasión Norteamericana (184		. 6	9			(O)		
Guerra de Reforma (1858-1860			170			17		
Intervención francesa (1862-1 Porfiriato (1884-1910)	001)		900			C	6.5	
Revolución (1910-1920)			4/				7/	
Maximato (1928-1934)				Ö.				
Cardenismo (1934-1946)				7				7
Mando civil (desde 1946)				1.				1
1	4		: :	7	7.	:		
4		4			7			
1919(4)	con h		POLIT.			SUB.	4.	
	con 1		4.0	On			, C	00
Mr. Olianolli	4	h		4	Why.			
1/2/n			920			Top .		
94/	, C_		941			3	4/	
	on,			on,				00

4		4-			4.						
4		4		4							
4		Por orden cronológico de su año de nacimiento									
· Ox.		· Ox.	Fig	Nace	Muere	Años					
6	SC#	Nombre		en	en	de vida					
	2026	Felipe Ángeles Ramírez	1	1868	1919	5					
(2025	Jacinto B. Treviño González	2	1883	1971	88					
	2027	Cándido Aguilar Vargas	3	1889	1960	7					
	2028	Joaquín Amaro Domínguez	4	1889	1952	6					
	2023	Francisco L. Urquizo Benavides	5	1891	1969	78					



Fig. 1 Felipe Ángeles



Fig. 4 Joaquín Amaro

the same



Fig. 2 Jacinto B. Treviño



A. Hicom hun Fig. 5 Francisco L. Urquizo

Con hun



KII. COM Y

Fig. 3 Cándido Aguilar

Algunos datos destacados de los Generales.-

Felipe Ángeles.-

Es el orgullo de los militares pues encarnó durante su vida valores como lealtad, valor, congruencia, respeto a las instituciones, entre otros. Originario del estado de Hidalgo, Ángeles fue militar de carrera, entró al Colegio Militar a los 14 años de edad, gracias a una beca que le otorgó Porfirio Díaz en reconocimiento a los servicios prestados por el padre del general Ángeles durante la Intervención francesa; fue profesor sobresaliente del Colegio Militar, del Colegio Militar de Aspirantes, de la Escuela Nacional Preparatoria y de la Escuela de Tiro, de la que luego fue director; realizó estudios de artillería en Estados Unidos de Norteamérica (EUA) en 1901, y en 1909 en París, Francia cursos de artillería y estudios sobre las guerras napoleónicas y la franco-prusiana. En 1912 el presidente Madero lo nombró director del Colegio Militar y obtuvo el grado de general brigadier, estuvo con Madero hasta la aprehensión de éste último (7). Se integra a la segunda etapa de la Revolución en octubre de 1913 con Carranza y posteriormente con Francisco Villa como comandante de la Artillería de la División del Norte, desde 1914; al iniciar la tercera etapa de la Revolución, Ángeles representó a Villa en la Convención de Aquascalientes y se manifestó en contra de Carranza, siguió junto a Francisco Villa peleando contra las fuerzas de Carranza hasta que en abril de 1915 rompe con el general Villa cuando Villa "desoyó sus consejos" en las batallas libradas en el área de Celaya y son derrotados por las fuerzas del general Álvaro Obregón. Al triunfo de Carranza y el inicio de la cuarta etapa de la Revolución, Ángeles huve a EUA en junio de 1915 y regresa hasta diciembre de 1918 a pelear contra Carranza, intenta unirse nuevamente a Villa sin éxito, vencido y enfermo es delatado y apresado en el estado de Chihuahua por el ejército federal, le hicieron Consejo de Guerra, lo declararon culpable y lo fusilaron el 26 de noviembre de 1919. Desde 1896 el general Ángeles estuvo casado con Clara Kraus, tuvieron 4 hijos, su familia vivía en EUA desde 1913 cuando cayó Madero; antes de ser fusilado Ángeles redacta una carta a su esposa, sin saber que Ella estaba también a punto de morir, pide se la entreguen a su muerte, por su parte su esposa también le dirige una carta, sabiendo que sus días están contados y lamentando dejar huérfanos a sus hijos y a él viudo, y ella fallece en diciembre 8 de 1919, las cartas nunca llegaron a su destinatario. Villa con un grupo de soldados, vengó la muerte de Felipe Ángeles atacando, dos días después de su muerte, la guarnición carrancista de Santa Rosalía sin dejar sobrevivientes.

Jacinto B. Treviño.-

Coahuilense de nacimiento, al terminar la preparatoria en el Colegio Civil en Monterrey, N. L. ingresa al Colegio Militar a los 17 años, en 1900, se tituló en 1908 como teniente técnico de artillería y se incorporó al ejército sirviendo en la Fábrica Nacional de Cartuchos y en la Fábrica Nacional de Pólvora. Fue parte del Estado Mayor de **Madero** en noviembre de 1911, comisionado en Coahuila se une a Carranza después del asesinato de Madero y Pino Suárez. Fue el primer firmante del Plan de Guadalupe de 26 de marzo de 1913 y formó parte de la escolta que acompañó a Venustiano Carranza a Hermosillo. En junio de 1914 ya era general brigadier. Durante la lucha de facciones permaneció al lado de Carranza bajo el mando del general Pablo González Garza; venció a los villistas en la batalla de El Ébano, que fue la más larga durante la Revolución (duró 72 días del 21 de marzo al 31 de mayo de 1915) y además trascendental para el triunfo de los constitucionalistas porque se defendían pozos petroleros y el acceso al puerto de Tampico, tras su triunfo, Treviño ascendió a general de brigada y a fines de 1915 general de división al realizar una exitosa campaña en los estados de Nuevo León, Coahuila y Chihuahua. En 1917 funda el Partido Nacional Cooperativista (8), en 1920 se pasa a las filas de Obregón; fue dado de baja del ejército el 3 de octubre de 1929 por participar en la "asonada" militar (9) contra Plutarco Elías Calles y se exilió en San Antonio, Texas; fue reintegrado al ejército por mandato del presidente Manuel Ávila Camacho el 1 de abril de 1941 cuando regresó al país. Se integró a la vida política y ocupó varios cargos públicos; durante el mandato de Adolfo Ruiz Cortines (10) fue director de Puertos Libres Mexicanos y Senador de la República. Fundó y presidió el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM) en 1954. El más longevo de los 5 generales, murió en 1971 a la edad de 88 años.

Cándido Aguilar.-

Veracruzano de nacimiento, en 1909 se inscribió al partido Antirreeleccionista contra Porfirio Díaz; se unió a los maderistas y se levantó en armas en Coscomatepec Veracruz, junto con otros compañeros, en noviembre 19 de 1910. Al triunfo de Madero combatió a rebeldes opositores en Morelos, Coahuila y Durango. Cuando Madero y Pino Suárez son asesinados Aquilar estaba bajo el mando de Victoriano Huerta, logra huir a Guatemala y de allí a EUA y regresar a territorio mexicano y unirse a las fuerzas de Carranza en mayo de 1913; Carranza lo envía a Veracruz como comandante militar en el estado. En mayo de 1914 es nombrado gobernador de Veracruz por Carranza, establece la capital del estado en Tuxpan y además de su faceta militar ya demostrada, destaca en este puesto en su faceta social expidiendo el 3 de agosto de ese año un decreto para regular la explotación petrolera en la entidad (11), en octubre 19 de 1914 una ley del trabajo fijando un salario mínimo en el estado (12) y otros conceptos vanguardistas en esa época, y otra ley sobre navíos donde se establecía que los tripulantes de barcos mercantes mexicanos debían ser mexicanos. Fue diputado constituyente en 1916-1917, también se desempeñó como Secretario de Guerra y Marina y de Relaciones Exteriores, desempeñando este encargo meritoriamente. En agosto de 1917 se casó con una hija de Venustiano Carranza y es altamente posible que por ello es tan poco difundida la trayectoria del general Aguilar, pues, la "posteridad" le restó sus méritos personales. Después del asesinato de Carranza, en mayo de 1920, salió del país hacia EUA y regresó en 1923 apoyando a Adolfo de la Huerta en contra de Álvaro Obregón, tras el triunfo de éste salió nuevamente del país y regresó en 1939 durante el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas; fue diputado y senador por Veracruz; en 1949 fue comandante de la Legión de Honor; se rebeló en 1951 contra la designación de Adolfo Ruiz Cortines como candidato sucesor de Miguel Alemán en la presidencia del país y se le encarceló por poco tiempo y al liberarlo se le exilió a Cuba; regresó al país al poco tiempo, sin poder precisar la fecha, y se dedicó al turismo en Catemaco, Veracruz. Murió en 1960 en ciudad de México a los 71 años de edad.

Joaquín Amaro.-

Nació en Zacatecas, se unió a la causa maderista en febrero de 1911 formando parte de las tropas rurales, fue enviado al sur del país y después del asesinato de Madero y Pino Suárez tomó las armas y fue decisiva su participación para el triunfo en Michoacán contra el usurpador Victoriano Huerta. En julio de 1914 obtuvo el grado de general brigadier y en octubre siguiente el de general de brigada. Formó parte de las tropas al mando del general Álvaro Obregón durante la *lucha de faccione*s, **participó** en la **derrota de Villa en el Bajío en 1915**. Gozaba de fama de austero y enérgico y sus tropas eran aborrecidas por los desmanes que provocaban. Después del triunfo de los constitucionalistas tuvo actividad militar en el centro del país y en 1918 fue nombrado jefe del sector de Ojinaga. En 1920 se alió con Obregón y se convirtió en su hombre de confianza; después del asesinato de Carranza, ya con Obregón de presidente, se le nombró general de división, a los 31 años de edad en julio de ese año y se le designó como jefe de operaciones militares de la tercera zona militar, con sede en Saltillo y comprendía los estados de Coahuila, Nuevo León y San Luis Potosí; durante su estancia en Saltillo reorganizó sus tropas, emprendió un programa de educación y disciplina para ellos y él mismo amplió sus conocimientos académicos, culturales v de disciplinas como equitación, gimnasia, esgrima y tiro. En Saltillo contrajo matrimonio en 1921 con la hija del general Manuel Izaquirre, miembro de su estado mayor, después de ganarla en una apuesta (13). Fue Secretario de Guerra y Marina durante los períodos de gobierno de los presidentes Calles, Ortiz Rubio, y Portes Gil, desde 1924 hasta 1931, en este período reorganizó a los jefes y las tropas surgidas de la Revolución, implantó disciplina y técnica y promovió actividades culturales y deportivas en el ejército. Director del Colegio Militar de 1931 a 1935, durante su período creó la Dirección General de Educación Militar y la Escuela Superior de Guerra, después fue director de Educación Militar y jefe de la región militar del Istmo. En 1939 firma un manifiesto (14) pidiendo al pueblo de México apoyar una lucha cívica para que en vías de la sucesión presidencial (15) se corrija el rumbo del país y se rectifiquen los errores cometidos. Siempre fue militar activo hasta su muerte en 1952.

Francisco L. Urquizo.-

Coahuilense de nacimiento, entró a las filas del maderismo a finales de **1910**, como soldado raso; formó parte de la guardia personal del presidente Francisco I. Madero. Fue hecho prisionero por las tropas del usurpador Victoriano Huerta después del asesinato de Madero y Pino Suárez, tenía 22 años, y al ser liberado se une a Carranza como

capitán de su estado mayor, tuvo actividad militar en el noreste del país, primero bajo el mando de Pablo González Garza y luego con el general Antonio I. Villarreal; en junio de 1913 publica un folleto sobre la organización de la caballería constitucionalista, que le valió ascender a mayor; en junio de 1914 Carranza lo comisionó para organizar la brigada Supremos Poderes, que Urquizo presidió desde esa fecha hasta 1919. En agosto de 1915 es ascendido a general brigadier e intervino en importantes reformas al gremio militar; continuó al lado de Carranza e incluso era uno de los pocos militares que lo acompañaba cuando asesinaron a Carranza en 1920; al igual que a todos los generales afines a Carranza, los dieron de baja del ejército y tuvieron que salir del país; Urquizo se exilió en España, regresó a México en 1926. Ocupó cargos públicos de menor nivel, hasta que en 1934 reingresó al ejército, se le reconoció en 1939 como veterano de la Revolución, fue ascendido a general de división en noviembre de 1940, fue jefe de las zonas militares de Tampico y Monterrey. Siendo subsecretario de Defensa Nacional abanderó al Escuadrón 201 que participó en la Segunda Guerra Mundial y los recibió siendo Secretario de la Defensa Nacional cuando regresaron. Continuó vinculado al ejército y su mejoramiento; de 1951 a 1953 fue comandante de la Legión de Honor Mexicana (17); en 1953 fue miembro del patronato del recién creado Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana (INEHRM). Fue autor de obras como: De México a Tlaxcalaltongo (1932), Tropa Vieja (1942), Páginas de la Revolución (1956), Seis años con Carranza (1959), Origen del Ejército Constitucionalista (1964) (16). En 1967 recibió la medalla Belisario Domínguez que otorga el Senado de la República, por sus méritos militares y su contribución al conocimiento histórico de la Revolución Mexicana. Murió en 1969 a la edad de 78 años.

Notas:

- 1 Op. Cit. por: Frank A. Knapp Jr., historiador: "Sebastián Lerdo de Tejada, que fue la inteligencia detrás del empecinado valor de Juárez, durante la época de la intervención francesa, que se destacó como uno de los prominentes abogados del liberalismo y que fue un orgulloso nacionalista, quien ocupó los más diversos cargos públicos hasta llegar a la primera magistratura, es, de muy extraña manera, uno de los patriotas y estadistas olvidados de México."
- 2 Op. Cit. por: Carmona, Dora Alicia, en Memoria Política de México: La figura de Lerdo fue opacada porque su actuación como gobernante se dio entre las de las dos personalidades más importantes de México en el siglo XIX.
- 3 Benito Juárez ocupó la presidencia de la República, desde enero de 1858 hasta julio de 1872, 15 años. Dentro de sus períodos presidenciales sucedió la Guerra de Reforma (tres años) y la Intervención francesa (6 años).
- 4 El primer período de Porfirio Díaz fue en tiempo legal y no se puede considerar que no respetó su lema de Sufragio efectivo no reelección, pues entrega el poder al término de su mandato. En su segundo período de gobierno, que inicia en 1884, incumple su lema de no reelección y deja el poder hasta mayo de 1911.
- 5 Op.cit. por: García Audelo, Miguel en: "Curso breve de Historia de México desde la época prehispánica hasta nuestros días" para Taller de Historia de Parras, 2021.

6

https://www.inegi.org.mx/contenidos/productos/prod_serv/contenidos/espanol/bvinegi/productos/nueva_estruc/HyM2014/17.%20Sector%20externo.pdf Pags. 6 y 7.

- 7 En Sección Editoriales en esta página el artículo Tras la viñeta: Victoria de Torreón-1914, menciona al general Ángeles en el contexto de esta batalla.
- 8 El Partido Nacional Cooperativista tuvo una corta vida, inició en 1917 y desapareció en 1924.
- 9 Disturbio con fines políticos, según la Real Academia de la Lengua Española
- **10** Adolfo Ruiz Cortines fue concuño de Treviño por el primer matrimonio de Ruiz, y su secretario particular. Ruiz Cortines fue presidente de México de 1952 a 1958.
- 11 Para ver detalle del decreto: https://www.memoriapoliticademexico.org/Textos/6Revolucion/1914-DCP-CA.html
- 12 Para ampliar el dato sobre la Ley del Trabajo del estado de Veracruz ver: https://jornadaveracruz.com.mx/cultura/de-veracruz-la-primera-ley-del-trabajo-en-mexico/
- 13 Op. Cit en https://vanguardia.com.mx/coahuila/joaquin-amaro-afortunado-en-el-juego-de-las-apuestas-LD2410692
- 14 Op. Cit. en: https://www.memoriapoliticademexico.org/Textos/6Revolucion/1939ManifAmaro.html
- 15 El período presidencial al que se refiere que está por terminar es el de Lázaro Cárdenas, que fue de 1934 a 1940.
- 16 Referentes de primera mano, algunas de sus obras aún pueden conseguirse.
- 17 La Legión de Honor Mexicana es un cuerpo e reserva de personal tanto activo como en retiro o en descanso del ejército mexicano con el fin de conservar la experiencia ganada por años de servicio.

Bibliografía.-

https://www.gob.mx/sedena/documentos/el-porfiriato

https://www.cndh.org.mx/noticia/muere-sebastian-lerdo-de-tejada-defensor-de-la-soberania-nacional

https://www.historiademexico.info/2018/12/plan-de-tuxtepec.html

Consejo Nacional de Fomento Educativo. "Así fue la Revolución Mexicana". Tomos 1-8. 1985

https://elmirador.sct.gob.mx/despegue/quien-fue-felipe-angeles

https://www.tumblr.com/arr1910/145876876016/adorada-clarita-felipe-%C3%A1ngeles

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ivan-lopezgallo/nunca-volvere-verlo/

https://www.memoriapoliticademexico.org/Textos/6Revolucion/1927-SAM-JA-PEC-AO.html

https://melabordeypereztrevino.wordpress.com/2019/08/08/jacinto-trevino-hernandez-jacinto-trevino-la-leyenda-elcorrido-jacinto-b-trevino-gonzalez-blas/

https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/hechos-y-derechos/article/download/16877/17412?inline=1

https://www.cndh.org.mx/documento/nace-candido-aquilar-general-y-gobernador-revolucionario-de-veracruz-defensorde-los-0

http://www.diputados.gob.mx/comisiones/traypres/iniclvii/inic2.htm#:~:text=En%201914%2C%20en%20el%20estado,el %20t%C3%A9rmino%20de%20salario%20justo.

https://www.cultura.gob.mx/centenario-constitucion/?numero=435

https://vanguardia.com.mx/coahuila/joaquin-amaro-afortunado-en-el-juego-de-las-apuestas-LD2410692

https://www.memoriapoliticademexico.org/Textos/6Revolucion/1939ManifAmaro.html

xico.
/models. https://www.inehrm.gob.mx/work/models/inehrm/Resource/455/1/images/OrigenEjercitoConst.pdf